

	Pe.	Cts.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	2	50
Número suelto.	0	05

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

ANTOLOGÍA

de poetas líricos italianos traducidos en verso castellano

(1200-1889)

Obra recogida, ordenada, anotada y en parte traducida por

D. Juan Luis Estelrich

Comprende esta interesante colección más de 120 poetas italianos desde la época en que comienza la literatura italiana (S. Francisco de Asís, Dante, Petrarca) hasta los autores vivientes (León XIII, Carducci, Maey); traducidos por otros tantos autores castellanos desde la época de los primitivos cancioneros hasta los autores contemporáneos.

Un tomo en 4.º mayor de más de 900 páginas

al precio de 10 pesetas

LIBRERÍA DE AMENGUAL Y MONTANER

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Nuevas reuniones

Madrid 7 á la 1'15 t.

En la reunión celebrada en casa del general Lopez Dominguez se acordó no aceptarse este la cartera de Guerra. Anoche conferenció con el Sr. Gamazo y reiteró su negativa.

Lopez Dominguez

Madrid 7 á la 1'30 t.

La causa de la negativa del general Lopez Dominguez obedece á haberse roto la conciliación.

El nuevo Gabinete se formará bajo la base Puigserver-Gamazo.

El Sr. Sagasta tiene el propósito, caso de no conseguirlo, de declinar los poderes en manos de S. M. la Reina.

Lo que se dice

Madrid 7 á las 2 t.

Dase por seguro que están de acuerdo los señores Gamazo y Puigserver. El primero transige con la elevación de los derechos sobre los cereales, y el segundo con el impuesto sobre la renta. El Sr. Puigserver promete la reforma de los aranceles.

Más conferencias

Madrid 7 á las 2'10 t.

A las nueve de esta mañana han conferenciado los señores Puigserver y Gamazo; luego á las diez han ido á casa del Sr. Sagasta, y éste á las doce fué á Palacio no dando noticia alguna concreta á S. M. la Reina.

Opiniones

Madrid 7 á las 2'15 t.

Creese que hoy quedará constituido el nuevo Gabinete, indicándose al general Bermudez Reina para la cartera de Guerra, Maura á Hacienda y Puigserver á Gobernación.

Noticias varias

Madrid 7 á las 2'50 t.

S. M. el Rey está casi restablecido. El Sr. Capdepon fué á Palacio á saludar á S. M. la Reina. Sigue sin novedad, como también sus hijos.

Carta de Madrid

4 de Enero de 1890.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Dos notas salientes ofrece la semana: el desarrollo de la crisis y la muerte de Gayarre y con ser asuntos tan diferentes en sí ellos reúnen el movimiento de los días transcurridos desde mi última carta.

Los ministros, como ya telegrafé han puesto á disposición del Sr. Sagasta sus dimisiones y éste á su vez, juntamente con la suya las ha presentado á S. M. la Reina.

El presidente del Consejo ha recibido el encargo de formar nuevo ministerio, dando el hecho por natural hasta los más interesados en que no se reiterase al jefe del partido liberal la confianza de la corona.

Por lo que hoy se habla en los distintos círculos en donde afluyen los hombres políticos puede deducirse que la conciliación cuenta con el apoyo incondicional de los presidentes de las Cámaras y de los señores Montero Rios y Martínez Campos que vería con gusto en el ministerio de la Guerra al general Lopez Dominguez.

El general Cassola apesar de que desea la conciliación no precisará su actitud definitiva hasta tanto que el Sr. Sagasta determine quien ha de ser el ministro de la Guerra.

En suma; nada se ha resuelto ni acordado todavía. Solo hay trabajos preparatorios y es seguro que todas las candidaturas que publiquen los periódicos serán puras fantasías, como es seguro también que el día de Reyes asistirá á la ceremonia de palacio el nuevo ministerio.

Al ocuparme de la muerte del insigne tenor, no puedo menos de vacilar y opto por remitir á los lectores de LA ALMUDAINA algunos párrafos del magnífico artículo que con lágrimas escribí para *La Epoca* mi querido compañero y amigo del alma D. Antonio Peña y Goñi conmigo benéplácito cuento para ello.

En él rebosa el sentimiento más profundo por la pérdida del amigo cariñoso en tiempo de desgracia y á quien paso á paso siguió en su gloriosa carrera tributándole los honores á que por sus maravillosas facultades se hizo acreedor:

«¡La muerte de Gayarre! No, no es posible que nadie comprenda la emoción con que escribo esas horribles palabras á la cabeza de este artículo.

A nosotros, los escritores, nos está vedado el recogimiento íntimo, el llanto silencioso. No podemos, en determinadas circunstancias, pedir á la soledad el único consuelo, el único amparo que piden las grandes tribulaciones.

Tenemos que llorar en público, tenemos que exhibir nuestro dolor y que enseñar nuestras lágrimas delante de todos; y nos vemos obligados á hacer eso con sintaxis, con *mise en scène*, como en un puesto de feria, donde nos ve el transeúnte y exige de nosotros el llanto reglamentado, sujeto á formulas de lenguaje, adornado con las galas de la elocuencia.

¡Y esto es espantoso! Los lectores de *La Epoca* lo tendrán en cuenta, al recorrer estas líneas que trazo al correr de las lágrimas, incapaz como me siento de coordinar el mundo de ideas que se agolpa en mi mente al contemplar la inmensa catástrofe que hoy aflige á España con la muerte de Julián Gayarre.

Mi vida está unida por tantos recuerdos á la del gran cantante, que, al desaparecer éste del mundo de los vivos, parece que desaparece con él una parte de mi propia existencia, parte dulcísima, parte inolvidable, que arranca de los tiempos de pobreza y oscuridad en que ambos vivíamos unidos por los lazos del infortunio, sin poder prever en el agitado vaivén de una bohemia pasajera, las contingencias del porvenir.

Parece que le estoy viendo entrar todas las noches en el café de Zaragoza, envuelto en su capa parda, desteñida, con el sombrero hongo viejo y abollado, pobre, miserable, enteco, vi-viendo á salto de mata, acercarse á la mesa del malogrado Pepe Gainza y compartir con él la modesta cena que le servían como pianista del establecimiento.

Parece que le estoy viendo volver de casa de D. Hilarión Es'ava, de pedir al famoso maestro camisas ó zapatos,—no recuerdo qué,—para el viaje que Gayarre tenia que emprender á Italia con el objeto de dedicarse á la carrera del canto.

Se marchó, y volvió, años después, completamente desfigurado. Bien vestido, con el bigote atusado y el hongo flamante, llevaba sortijas en los dedos y había cantado el *Tannhäuser* en Viena, si no recuerdo mal.

Volvió á desaparecer de nuevo, y Milán nos lo mandó, en breve, cubierto de gloria. Habían contratado para la Scala, como tenor del segundo cuarteto; había cantado *La Favorita*, y el cantante incomparable, revelándose de pronto en todo el esplendor de su maravillosa garganta, se impuso á los milaneses como una evocación de pasados tiempos, y conquistó de repente, sin esfuerzos, por derecho propio, el trono que nadie habría de disputarle en lo venidero.

Desde aquel instante, la vida de Gayarre es una apoteosis. Las mágicas notas de su voz excitaban la admiración de los principales públicos de Europa, que le siguen paso á paso, subyugados, fascinados por los acentos inenarrables que el tenor arranca de su prodigioso aparato vocal.

El género que Gayarre cultiva es el que adopta el teatro. Con el encanto de su voz resucita óperas que yacían abandonadas, y el público va tras el intérprete, atraído por un nuevo *flor de luz* que descubre nuevos horizontes y proporciona placeres desconocidos, de los cuales benefician por igual las generaciones pasada y presente.

Y en este ambiente de entusiasmos sin cuento y de satisfacciones sin par, comienza para el cantante la vida ruda, trabajosa, sin tréguva ni descanso, del esclavo de su arte, vida que le roba todos los instantes de la existencia, que le cierra la puerta de todos los placeres, que le

convierte en verdugo de sí mismo, arrojándole fuera de las dulzuras del mundo y encerrándole tiránicamente en el cumplimiento de un deber, al cual tiene que sacrificarse por entero y en el cual ha de sorprenderle la muerte.

¡Y ha muerto! Ha muerto en el esplendor de su talento, en el pináculo de la gloria; ha muerto al escuchar el primer aviso del arte, al contemplar asombrado la primera rebeldía de su garganta.

El día 8 de Diciembre próximo pasado cantaba Gayarre en el teatro Real *Los pescadores de perlas*. Llegó la romanza que él había hecho célebre, y rozósele una nota.

—¡No puedo cantar!—exclamó;—y salió de la escena, presa de un accidente nervioso.

Se rehizo, merced á los cuidados facultativos, y quiso que el público escuchase aquel delicioso trozo de Bizet, que un accidente fortuito había interrumpido de repente.

En el acto tercero, Gayarre volvió á entonar la romanza; pero al llegar la nota fatal, quebóse de nuevo.

Inclinó entonces la cabeza el artista, y con acento indefinible, con una expresión desesperada de pena y de quebranto, dijo:

—¡Esto se acabó!

Y se acabó, en efecto; pero se acabó todo y para siempre.

El aviso del arte, la rebeldía de la garganta repercutieron en aquella naturaleza unida íntimamente al canto; y como si al romperse la voz se hubiese quebrado el alma por un fenómeno moral, una dolencia traidora que acechaba al hombre desde hace tiempo y se anidaba en el pulmón, en el órgano vital del artista, se desarrolló con ímpetu horroroso y lo ha matado tras lenta y dolorosa agonía.

Nómada del arte, esclavo suyo y víctima, lleno de gloria, lleno de riquezas, rodeado de la admiración de Europa, joven, rico, ha caído como algo extraordinario, como algo doloroso que destruye el corazón y arranca lágrimas de desconsuelo, más que por la muerte misma, por las circunstancias en que se ha verificado.

Ha muerto en lecho mercenario, rodeado, sí, de parientes amantísimos y de amigos del alma, pero sin una madre, sin un padre, sin un hermano, sin una esposa, sin un hijo que haya besado por última vez sus labios lívidos y haya cerrado sus ojos con la postera y suprema caricia del amor!

¡Pobre Julián! ¡Yo deposito sobre tus despojos mortales esta pobre corona de lágrimas, que representa un mundo de recuerdos! ¡Aceptala, con mi último adiós, como ofrenda humildísima, mientras llega el día en que, con ánimo menos atribulado, pueda ofrecerte más valioso don! ¡Y que Dios, en su misericordia infinita te conceda en un mundo mejor los placeres que tú has proporcionado en éste!»

La traslación de los restos mortales del gran tenor, desde la casa en que vivió hasta la estación del Mediodía, ha sido una espontánea é imponente manifestación de duelo.

No obstante lo despacible del día, *todo Madrid* ha enviado numerosa y brillante representación para dar la despedida postrera al que fué tantas veces el *lion* de sus crónicas alegres y artísticas; al encanto, desvanecido ya, de aquella maravillosa voz que se ha extinguido para siempre...

—¡Pobre Gayarre!—oíase decir doquiera entre las filas del triste concurso.

Sí. ¡Pobre Gayarre! Morir en plena vida y en pleno triunfo, y en esta corte donde más que en otro sitio alguno se le admiraba con frenesí, y al lado mismo de aquel Regio coliseo, teatro de sus mayores victorias! Verdad es. Dulces é inolvidables melodías, cantos inmortales de *La Favorita* y *Los Puritanos*, de *Los pescadores de perlas* y *Mefistófeles*, de *La Africana* y *El Profeta*... ¿quién volverá á interpretarlos como él?

La capilla ardiente se habilitó en el salón más amplio de la casa donde Gayarre vivía.

En su centro levantóse una cama imperial magnífica, vestida con suntuosas colgaduras de terciopelo negro, galoneadas de oro. Sobre ella, en una caja de hierro galvanizado, el cadáver del gran tenor yacía, vestido de frac. Al rededor de la fúnebre cama ardían gran número de blancos.

Antes de amortajar sus despojos, el pintor señor Nin y Tudó hizo un retrato de Gayarre.

Esta madrugada se llevó á cabo el embalsamamiento, practicado por los doctores San Martín, Cortezo y Salazar.

A propuesta de dichos facultativos y con autorización de la familia del difunto, se ha procedido á la extracción de la preciosa laringe de Gayarre para que sea conservada en uno de los museos del Estado.

Durante la noche velaron el cadáver, además

de los individuos de la familia doliente, el canónigo de esta catedral D. Fermín Echevarría y los Sres. Elorrio, Zapata, Carmena y Sanchiz.

Desde las dos de la tarde unas mil personas, pertenecientes á todas las clases sociales, se agolpaban ante la casa en que vivió el celebrado artista, y en vano agentes de Orden público y Guardias civiles de caballería pretendían obtener espacio suficiente para que se organizase la comitiva fúnebre.

Delante del teatro Real ocurría lo propio, y por momentos se aumentaba aquella muchedumbre, pues por todas las avenidas grandes grupos, formados en su mayoría por mujeres, acudían para presenciar la triste ceremonia.

En las estatuas, en los árboles y en la vija del jardín central formábanse grupos de hombres y chicos.

Con dificultad pudo colocarse junto á la puerta de la casa la carroza destinada á conducir el cadáver; era una de las más lujosas, tirada por ocho caballos negros, conducidos por dos postillones y seis lacayos, con libreas á la Federica.

Poco después de las tres se bajó el féretro llevado en hombros por los sobrinos y amigos más íntimos de Julián Gayarre que, difícilmente, dominaban la emoción que sentían.

Hasta el último momento han estado llegando, sin cesar, coronas á la casa en que yacían los restos del ilustre tenor; no es posible, por tanto, recordar las precedencias de todas, cuyo número se aproxima á 150.

Recuerdo haber visto las de la empresa del teatro Real; de la administración y dirección artística del mismo; del director de orquesta, Sr. Mancinilli; de los directores, profesores de la orquesta y maestro concertador; de los coros, con su director, Sr. Albiana; de los artistas del teatro Real; una de margaritas, moradas y blancas de las Sras. Kupffer y Sthal; otra de la Sra. Paoli; del tenor, Sr. Marconi; del apuntador, señor Plá; otra remitida por el tenor Stagnino; del director de escena, Sr. Salarich y el personal del servicio del escenario; de la colectividad de los acomodadores y demás dependencias del teatro; del periódico *El Reumen*; de los artistas del Liceo de Barcelona, que ha sido entregada por el barítono, Sr. Laban, que llegó en el tren de hoy; una de rosas blancas y té, de la señora de Barbieri; otra de rosas blancas, de D. Mateo Silvea; otra de rosas de té, de los paisanos de Gayarre; del Sr. Sanchiz; de la Sociedad de Escritores y Artistas; de D. José Martínez; de D. Fernando Ibáñez; de lilas y pensamientos, de la Sra. Arkel; de Baldelli; de D. Juan Pavía y familia; de D. Julián Romea; de los amigos más íntimos de Gayarre, con sentida dedicatoria, otra de la familia del finado, con la siguiente inscripción: «¡Al inolvidable Julián, su desconsolada familia!», otra del señor Ariga y otra de los reverendos.

El féretro desaparecía por completo bajo las coronas, en su mayoría de gran tamaño y de mucho gusto artístico.

Abrieron la marcha una pareja de la Guardia civil de caballería, siguiendo el Orfeón Matritense con su estandarte y el clero de la parroquia de Santiago con cruz alzada y cantores.

A continuación iba la carroza, partiendo del feretro ocho cintas negras, con la inscripción: «Julián Gayarre.—2 de Enero de 1890.»

Durante el trayecto las llevaron los maestros Arrieta y Barbieri, el Sr. Ferrer en representación de la empresa del teatro Real, y los señores Mancinelli, Sanchiz, Zapata, Elorrio, Marconi y Labán.

A pie seguía el canónigo Sr. Echevarría, presidiendo el duelo; uno de los sobrinos de Gayarre y un grupo que no bajaría de 200 personas, entre las que se veía, al lado del aristocrático *dilettanti*, al modesto jornalero.

Ocho Guardias civiles contenían asimismo á la muchedumbre, ocurriendo á veces inevitable confusión.

Más de 100 carruajes ponían fin al cortejo, ocupando los primeros el del Presidente del Congreso, que conducía á su hijo D. Severino Alonso Martínez; el Alcalde, Sr. Mellado, y el Sr. Ministro de Fomento, donde iban el Director de Instrucción pública, señor Santamaría, y el de lo Contencioso, Sr. Jimeno de Lerna.

Por las calles de Pavía y de la Biblioteca, la comitiva dirigíase al teatro Real y detúvose frente á la entrada del Conservatorio.

Las alumnas de este establecimiento arrojaron en gran número coronas de laurel, hojas y flores.

Entretanto el Sr. Arrieta, acompañado de los señores Mata, Insausti, Zabala, Trago, Remondez Arbós y demás profesores, depositaron sobre el féretro una magnífica corona de rosas y hojas de laurel, en cuyas anchas cintas de faya negra, se leía la siguiente dedicatoria:

«La Escuela de Música y Declamación, á su amado discípulo el lamental Gayarre.»

Durante esta ceremonia empezó á nevar con gran intensidad, sin que por ello disminuyese el número de asistentes al cortejo.

Cuando la carroza fúnebre llegó ante el pórtico del teatro Real, pareció que aumentaba la solemnidad de la ceremonia. Cesó el murmullo de la multitud, y en medio del silencio dejaronse oír los acordes de la marcha fúnebre de Chopin, ejecutada por la orquesta del teatro Real, bajo la dirección del Mancinelli. Terminada esta pieza, tocó la orquesta el coro de introducción del acto cuarto de *La Favorita*, en el cual tomaron parte los coros, entonando el Sr. Nannetti el breve periódico que precede al coro á voces solas. Terminó esta expresiva manifestación artística con el preludio de la romanza *Spirto gentil*, á cuya ejecución debía el finado su mayor fama.

Era la despedida que daba el arte al incomparable tenor, que por esto mismo resonaban, con tristeza nunca oída, aquellas notas de la ópera y de la romanza en que Gayarre alcanzó tantos triunfos, y que nunca más vibrarían moduladas por la garganta del gran artista.

En primera fila veíanse las Sras. Kupfer, Arkel y Stahl, anegadas en llanto y vestidas de riguroso luto. Detrás de las atribuladas artistas estaban la señora Stromfeld, los Sres. Nannetti, Aragón, Tabuyo, Rossi, Megía, Ziliani, Tauci, Wanrell y otros.

Y en apiñado tropel, bailarinas, coristas y dependientes de la empresa, contemplaban con lágrimas en los ojos el carro fúnebre, lleno de coronas, y añadían nuevo contingente de duelo á aquellas memorias de amigos y admiradores bajo cuyo peso desaparecía el ataúd.

Al sonar las notas del *Spirto gentil* quiso Mancinelli depositar una corona en el carro fúnebre, pero impacientados, sin duda, los que habían tenido que hacer un alto forzoso entre la nieve y el frío, dieron orden de que la comitiva continuase su camino, y el eminente director de orquesta que tan maravillosamente acompañó siempre á Gayarre, se vió sorprendido al no poder cumplir el deber de depositar un sentido recuerdo en el féretro del que fué su amigo.

Desde el teatro Real, la comitiva marchó por la calle del Arenal y Puerta del Sol, á la calle de Alcalá; deteniéndose delante de un Círculo, cuyos socios colocaron una corona sobre la carroza.

En uno de los balcones de esta Sociedad se leía la inscripción siguiente:

«Gayarre! Si las lágrimas vertidas por tí hoy, pudieran resucitarte, ya estarías con nosotros!»

En la esquina de la calle de Sevilla, el Casino de Madrid hizo poner otra corona sobre el féretro.

La manifestación verificada en la calle del Príncipe por las compañías de los teatros de esta corte, ha respondido por completo á la admiración que tenía por su compañero y compatriota. Los actores del teatro de la Comedia habíanle dedicado una preciosa corona, que entregaron al duelo las Sras. Martínez y Bernal mientras el *sex to*, que dirige el maestro Barbero, ejecutaba en el vestíbulo una marcha fúnebre.

En el teatro Español, además de los artistas de este coliseo, estaban los de la Zarzuela Alhambra y otros, y con profusión arrojaron desde los balcones coronas, flores y ramas de ciprés.

La comitiva marchó con dificultad por esta calle, pues las autoridades municipales no habían tenido la previsión de impedir el tránsito de carruajes.

Cruzó luego el entierro las calles del Padre y de Trajineros y llegó por fin á la estación del Mediodía. Allí, en un vagón convertido en capilla ardiente, colocóse la caja que encerraba

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 65

EMILIO GABORIAU

EL DINERO DE LOS OTROS

(Obra traducida por D. C. Vidal y publicada por EL COSMOS EDITORIAL, Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—Pesetas, 2'50 ejemplar.)

—No tal.
—Os negáis á partir con migo?
—Formalmente.

—¿Olvidáis que estaba convenido, acordado, que todo lo que he hecho ha sido aconsejado, arrastrado por vos? ¿Cuántas veces me habéis dicho que la vida al lado de vuestro esposo era para vos un suplicio intolerable! Que el día que pudiéramos reunir lo bastante para huir, viviríamos para mí, para mí solo....

—Cierto, y lo creía de buena fé; pero en el último momento comprendo que me es imposible abandonar mi país, mis relaciones, mi hija....

—Podemos llevar á Cesarina.

—No insistáis.

El la consideraba con aire estúpido, como el hombre que de repente viera abismarse en torno suyo cuanto le rodeaba.

los restos del gran tenor, que reposarán en el Roncal, de donde Gayarre salió un día pobre y oculto para cubrirse de gloria en los principales teatros líricos de Europa.

La única nota desagradable que ha tenido la imponente manifestación de esta tarde, ha sido su deficiente organización.

Las censuras eran generales, y es verdaderamente de sentir que faltas de previsión deplorables hayan podido empujar el tributo incomparable de admiración y de cariño que Madrid ha ofrecido á una gloria nacional, y patrimonio, por lo tanto, no de contadas personas, sino de todos los españoles.

A. PALMA ESCOBAR.

Nuestro Puerto

Es general y justa la indignación de nuestros marinos al tener que contemplar impasibles uno y otro día la obra de destrucción de nuestro puerto. Cuando este carece ya de fondo suficiente para las necesidades de los buques de esta matrícula sin que las quejas de los interesados hayan sido atendidas, cuando los frecuentes incidentes acaecidos á nuestros buques no han sido tampoco bastantes para remediar en lo posible las causas, cuando el puerto de la capital de las Baleares no ha tenido la suerte del de Felanitx y Sóller de poder lograr el conveniente y ya indispensable dragado, cuando en fin los Navieros y Capitanes van á cada momento sus intereses comprometidos, ¿cómo no levantar un grito de indignación y protesta al ver que lejos de aminorar las causas las aumentan progresivamente? Como si no bastaran los aluviones mismos de la Riera para la obra de destrucción que lamentamos cooperar en gran modo á ella depositando en el citado torrente gran número de carretadas de tierra y escombros que han de ser mas tarde arrastradas al puerto contribuyendo así poderosamente al cegamiento del mismo. A seguir así, en breve tiempo nuestros buques, aún los de menor porte, estarán imposibilitados de efectuar sus operaciones como es debido y como tienen derecho á esperar sus propietarios ya que tan importantes gabelas pesan sobre ellos. Y merced al celo de nuestra primera Autoridad de Marina, á la pericia del Cuerpo de prácticos del puerto y á la de nuestros Capitanes no tenemos que deplorar cada día averías de consideración. Comprendemos, y hasta hemos solicitado, que por razones de higiene se llenen los baches de la Riera, pero no se nos escapa que hay medios de sobra para hacerlo sin perjuicio del puerto, esto es, no poniendo escombros sino siguiendo, como es debido el empedrado que ya existe.

Llamamos por lo tanto, muy seriamente la atención de quien corresponda para que en lo sucesivo se atienda debidamente al inconveniente que denunciamos y se evite por todos los medios que aconsejan la ciencia y la práctica, el cegamiento de nuestro puerto, al que falta poco ya, para tenerlo completo.

NOTICIAS

Del Extranjero

El emperador D. Pedro ignoraba la gravedad del estado de su augusta esposa. Esta señora ha fallecido á consecuencia de una lesión cardíaca. Nada hacía temer la rapidez del funesto desenlace. Pocas horas antes de su muerte había salido la emperatriz á dar un ligero paseo.

En los últimos momentos la asistió el presbítero Sr. Moreira, abad de San Ildefonso.

—Entonces—balbuceó—aquellas lágrimas, aquellos juramentos....

—¿Qué queréis! Ha reflexionado....

—Esto no es posible; si fuera verdad, no estaríais aquí.

—Lo estoy para haceros comprender que necesitamos renunciar á proyectos irrealizables; hay convenciones sociales que no pueden destruirse.

Como si no entendiese lo que escuchaba, balbuceó Favoral:

—¿Convenciones sociales!

Y de repente, cayendo con vehemencia á los pies de la Baronesa, con la cabeza tendida hacia atrás, cruzadas las manos:

—¿Tú mientes!—exclamó.—¿Confíesame que mientes, que es una última prueba á que quiero sujetarme! ¿Que no me hayas amado nunca.... esto es imposible! Aunque que me lo digas no lo creeré. Una mujer que no ama á un hombre no es para él lo que tú has sido para mí. ¿Lo has olvidado? Preciso es que no recuerdes tantas horas de ternura y de amor como embellecen nuestra vida.

El estado de Favoral era desesperado y ridículo; inspiraba lástima y risa... él quería tomar de manos de la Baronesa, ella retrocedía, y de este modo la seguía de rodillas arrastrándose sobre el pavimento.

—¿Dónde hallarás?—continuaba él delirante—un hombre que te adore como yo, que te consagre ciego su vida entera? ¿Qué puedes reprocharme? ¿No te he sacrificado cuanto un hombre puede sacrificar á una mujer: fortuna, familia, honor?... Para contribuir á tu lujo, para atender á tus caprichos, he dejado á los

Ese sacerdote fué quien comunicó á D. Pedro la nueva fatal, después de haberle hecho indicaciones algunas otras personas.

Inmediatamente fueron llamados por telégrafo los condes de Eu y al poco tiempo se comunicó el fallecimiento á las cortes europeas.

La emperatriz manifestó poco antes de expirar deseos de que fueran depositados sus restos en el panteón de los reyes de Portugal, es decir, en la iglesia de San Vicente de Fora.

Se ha procedido á embalsamar el cadáver y se ha establecido la capilla ardiente en el Gran Hotel de Oporto, donde reside D. Pedro II.

Los funerales por eterno descanso de la difunta soberana se celebrarán en la catedral, tributando á los restos honores reales.

Asistirán á la fúnebre ceremonia representantes del gobierno y de la colonia brasileña y el infante D. Alfonso en nombre de sus majestades fidelísimas.

En Lisboa lo mismo que en Oporto causó profundo sentimiento la noticia.

—El cadáver de la emperatriz es velado constantemente por la dama baronesa de Japura y cuatro hermanas de la caridad.

Son esperados en Oporto los condes de Eu y el vizconde de Ouro Preto.

Mr. Carnot envió al emperador sentidísimo telegrama.

También le ha dado el pésame toda la familia real portuguesa.

Las últimas palabras de la emperatriz fueron: «Siento no tener aquí mis hijos y nietos para darles mi bendición. ¡Ah, Brasil, Brasil, ya no te vuelvo á ver!»

—El emperador D. Pedro ha dirigido á todos los soberanos europeos un telegrama, que redactó y escribió el mismo, cuyo tenor es el siguiente: «La Magesté l' Imperatrice á rendu l' ame á Dieu: Dom Pedro de Alcántara.»

El acta de defunción de la emperatriz fué redactada por el cónsul brasileño y firmada por el cardenal arzobispo de Oporto, el gobernador, el general de división y otras autoridades locales.

El Infante D. Alfonso y los Condes de Eu, llegaron á Oporto.

Eran esperados por el emperador, las autoridades, el cuerpo consular, la colonia brasileña y otras muchas personas.

Fueron recibidos los ilustres viajeros en el hotel por los condes de Mota, Mara y de Aljezur.

La escena á que dió ocasión la vista del cadáver por los hijos de la difunta soberana, fué conmovedora. La besaron consternadísimos.

El cadáver permanecerá expuesto durante tres días.

Los funerales se celebrarán en Lisboa, donde se dará sepultura definitiva á los restos en el panteón real.

—El número de personas fallecidas el 29 en París asciende á 344, es decir, 40 menos que el día anterior.

—El *Diario de los Debates* de París publica un telegrama de Hamburgo diciendo que circula allí el rumor, al parecer acreditado, de que á consecuencia de la opinión emitida por Alemania, la cual aconsejó á Inglaterra y á Portugal un arreglo amistoso en las cuestiones pendientes, va á ser nombrada una Comisión técnica anglo portuguesa que se trasladará al Zambezé y fijará los límites exactos de las posesiones de ambos países.

De la Provincia

Soller

Según relación que hemos visto de la Dirección de Sanidad del puerto de Sóller el movimiento de entradas y salidas de buques en el finado año de 1889 arroja el siguiente resultado.

mios en la miseria; he arrancado el pan de la boca á mis hijos para comprar rosas para tu frente, y durante años enteros he callado, he mentido, y jamás una palabra ha vendido el secreto de nuestros amores.... ¡Ah! ¡cuánto he sufrido!.... Me dijiste «roba», y he robado; me dijiste «mata», y he intentado matar.

Había logrado coger una de las manos de la Baronesa, que ésta retiró vivamente, y murmuró con acento de repulsión:

—¡Oh! ¡basta!

En el gabinete, Mario sentía estremecer á su lado á Celia Cadelle.

—¡Oh! ¡qué miserable mujer!—murmuró;—y él, ¡qué villano!.... ¡qué cobarde!

El cajero permanecía prosternado, golpeando su cabeza con sus propias manos.

—¿Y quieres abandonarme?—prosiguió—¿abandonarme cuando estamos ligados por un pasado semejante? ¿cómo me reemplazarás? ¿dónde hallar esclavo más sumiso á tu voluntad?

—Deteneos—dijo ya impaciente la Baronesa—suprimid esas demostraciones inútiles y ridículas.

Levantóse entonces él enérgico, amenazador, y dijo:

—¿Qué es lo que queréis que haga?

—Huid, huid; un hombre no está nunca coartado cuando tiene como vos doscientos mil francos en oro y en billetes en el bolsillo.

Al estupor primero de Favoral, á su debilidad indigna sucedió una terrible cólera; toda su sangre había huido de su rostro lívido y sus ojos despedían llamas.

—¿Es decir que todo ha concluido?

—Todo.

Entrada de buques con bandera española 196, de los cuales hay 57 de vapor con 14.570 y 8.338 toneladas respectivamente llevando en todos 1 650 tripulantes y 297 pasajeros.

Patentes expedidas para el extranjero 51, idem para cabotaje 98, idem referendadas para el extranjero 5, idem de cabotaje 46. Total 200.

—El próximo domingo á las 8 de la noche están convocados los accionistas de la Sociedad anónima de crédito «Banco Sollerense» para procederse al nombramiento de la Junta de gobierno de la misma.

—El lunes día de Reyes se verificó en la plaza pública de dicha villa la representación de los tres Reyes Magos asistiendo numerosa concurrencia.

—En el teatro de la «Defensora Sollerense» la compañía dramática que dirige el Sr. Garriga puso en escena el domingo y lunes de esta semana el popular drama del Sr. Gil y Zarate titulado «Carlos II el Hechizado». La concurrencia era numerosísima y la ejecución en conjunto bastante aceptable.

Fornalutx

Ha sido destituido por el nuevo Ayuntamiento de dicha villa el Secretario de aquella Corporación D. Guillermo Mayol y ha sido nombrado en su lugar D. Pablo Salvador Sastre.

Menorca

A las diez de la mañana del domingo 29 de Diciembre, remocado por la lancha de auxilio, fundeó en el puerto de Mahón la polacra goleta italiana «Felice» de la matrícula de Trapani, de porte de 109 toneladas y 7 tripulantes, su capitán Paolo Pepitan; dicho buque se amarró el día anterior á una de las boyas de la entrada del puerto, motivado á las averías sufridas en los temporales que han reinado estos días, y en especial el del 25 al 26, que se encontraba frente á Marsella y tuvo que variar el rumbo y alijar parte del cargamento, que consiste en Manganesa.

Procedía de Caloforti, de donde salió el 18 del pasado y se dirigía á Marsella, punto de su destino: la principal avería consiste en la arboladura y velamen del mismo.

—La Junta administrativa que se celebró el lunes pasado en Mahón impuso á 14 cajas de petróleo aprehendidas por el resguardo de consumos, la penalidad del cuádruplo de los derechos y recargos además del adeudo natural que procede.

—A últimos del mes de Noviembre existían en la Inclusa de dicha ciudad 41 reses vacunas, 146 lanaras y 172 de cerda con peso de 35.099 kilogramos habiéndose vendido al precio medio de 1'69 céntimos el kilogramo.

—Se han presentado dos nuevos casos de viruela en el Hospital civil habiéndose dado las órdenes á fin de que los enfermos guarden la más rigurosa incomunicación tomándose además las convenientes medidas.

—El día 31 Diciembre último existían en la Inclusa de dicha ciudad 41 varones y 33 hembras y en la Casa de Misericordia 63 varones y 38 hembras formando un total de 175 individuos socorridos con cargo al presupuesto de Beneficencia.

—El Sr. Alcalde de la misma ha interesado al Sr. Gobernador el envío de algunos tubos de linfa vacuna con objeto de procederse á la re-

—¿Que he sido miserablemente burlado como los demás, como el pobre Marqués de Tregars, á quien volvisteis loco también? ¡Desgraciado! ¡El al menos pudo salvar su honor! ¡Mientras que yo.... si no tengo disculpa! ¡si debía saber que erais danzuelo que el Barón de Thaller tiende á sus víctimas!

La Baronesa guardaba desdeñoso silencio.

—Y creéis—dijo con amenazadora sonrisa—que todo ha concluido porque vos lo digáis?

—¿Qué podéis hacer?

—¡Hay tribunales! Yo me constituiré prisionero y todo se sabrá!

—Sería arrojaros inútilmente en la boca del lobo; sabéis mejor que nadie que están perfectamente tomadas nuestras precauciones; no tengo nada que temer.

Esto fué dicho con tal acento de seguridad, que el ex-cajero del *Credito mutuo* hizo un ademán terrible y dijo:

—Lo veremos.

Cerró con doble llave la puerta de la sala, la guardó en su bolsillo y desapareció como un rayo en el dormitorio.

—Va por un arma—murmuró Celia.

Mario comprendió lo mismo.

Bajad al punto—murmuró á su oído;—en un coche parado en la acera de enfrente está la señora Gilberta Favoral; que suba al momento con vos.

Y precipitándose en la sala dijo á la Baronesa de Thaller:

—¡Por aquí, señora, por aquí! Quedó ella como petrificada de esta aparición.

—¡Mr. de Tregars!

acunación de los asilados en aquel Hospital civil.

--Leemos con placer en El Liberal de Mahón:

"Por el correo de ayer recibimos la satisfactoria noticia de que se ha declarado firme la sentencia que pronunció la Sala de lo criminal de la Audiencia, absolviendo libremente á nuestro querido Director de la querrela sobre injurias que interpuso D. Juan Seguí Fuxá, Director de El Bien Público."

Por lo visto el Director de El Bien Público desistió del recurso de casación que había anunciado.

Nos felicitamos del desenlace."

Sigue la relación de los Alcaldes elegidos por los Ayuntamientos de esta provincia:

- Ciudadela.—D. Lorenzo Cabrisas Sastre. Ferrerías.—D. Juan Cardona Fullana. Alayor.—D. Juan J. Pons Piris. Montuiri.—D. Juan Verger y Ribas. Bañalbufar.—D. Francisco Albertí Bujosa. Valldemosa.—D. Rafael Estarás Torres.

De la Capital

Noticias recogidas en varios centros confirman haberse declarado la epidemia de la gripe en las tropas de esta guarnición.

Ayer ingresaron en el hospital militar por la mañana catorce soldados y por la tarde nueve.

La guardia del penal tuvo que ser relevada por haberse atacado algunos números de los que la formaban.

La enfermedad sigue presentando carácter benigno.

Además del baile de máscaras celebrado en la sociedad "La Protectora" en la noche de 5 del actual se verificarán ocho más en los días 11, 19 y 25 del corriente y 1, 8, 12, 15 y 17 de Febrero.

Por consecuencia de haber bajado las aguas del mar en estos días se han quedado al descubierto en la playa frente á la Lonja en una extensión muy considerable las hierbas marinas que de vez en cuando obstruyen la mencionada playa.

Esta circunstancia pone más de manifiesto la necesidad de que se proceda de una manera formal y definitiva á estirparlas, para evitar los inconvenientes que puede dar de sí aquel sitio tan ocasionado á exhalaciones insalubres.

El domingo por la noche el bajo Sr. Planas estando en la función del Circo, fué repentinamente atacado del trancazo y hubo necesidad de conducirlo inmediatamente en un carruaje á su casa.

Ayer por la mañana la máquina locomóvil del parque de Artillería sacó de la maestranza una carreta con material para transportar á la batería de San Carlos.

Con este motivo se reunieron en la plaza de la Libertad multitud de curiosos, para ver la forma y manera de evolucionar de la citada máquina.

Creemos que poco falta á transportar del citado material, toda vez que están ya al pie de la batería las seis piezas con su cureña y grandes piezas accesorias restando sólo las de retrocarga ó de recámara.

A semejanza de años anteriores, el procurador D. José M.ª Zavaleta, nuestro amigo ha hecho imprimir en papel chupón el Almanaque para el cómputo de los términos judiciales en los tribunales de Mallorca, del cual nos ha remitido algunos ejemplares, que estimamos.

Ayer quedó terminada la tarea de limpiar numeros de las casas de esta ciudad, trazados en baldosas ó azulejos de mármol.

Los mismos peones encargados de esta restauración empezarán inmediatamente la limpieza de las lápidas que contienen el nombre de calles y plazas, las cuales serán restauradas enteramente lo mismo que los nombres impresos en la pared, algunos de los cuales se han vuelto á trazar ya.

Insistimos en que se quite el cieno que se ha formado junto al puente de madera cercano al arrabal de Sta. Catalina por cuanto es un foco infeccioso del cual, así que se remueve, se desprenden miasmas pestilentes.

Es cuestión de salubridad, como ya dijimos en uno de nuestros números anteriores y no debe mirarse con indiferencia ni demorarse el remedio que se pide.

La mayor parte de los periódicos de Roma recibidos por el último correo, dedican entusiastas elogios á nuestro estimado paisano el eminente bajo Uetam con motivo de la inauguración de la temporada lírica en el Teatro de aquella capital, L' Argentina, con la ópera L' Ebreo.

Entre dichos periódicos merecen especial mención las frases encomiásticas que dirigen al notable artista "Le Moniteur de Rome", "Il Secolo", "Il Popolo Romano", "La Capitale", "La Voce", "L' Opinione", "L' Italie", "L' Osservatore Romano", "Il Cicerone", "Il Mes-

saggero", "Fanfulla", "Carro di Trespis" y "La Verità".

En la imposibilidad de trasladar íntegramente á nuestras columnas los detalles que publican dichos periódicos, referentes á las ovaciones que se han tributado á nuestro querido paisano, nos contentamos con copiar las siguientes líneas que tomamos de "Il Popolo Romano":

"Francisco Uetam—El Cardenal Brogli—tiene renombre europeo, cuya gloria fué anoche consagrada por el público de Roma y por primera vez. Es un bajo cantante que no tiene competidor. Queriendo encontrar semejanza ó analogía con su correctísimo método de canto, sería remontarse hasta l'Ablache, del cual tiene, salva acaso la extensión, la misma elocuencia de dicción, la misma dilatación de acento, la misma viveza de vocalización y la misma, ó acaso mayor, habilidad de emisión con su claro oscuro y su filigrana. Estas dotes verdaderamente peregrinas en un bajo, sorprenden é interesan en la primera audición, mas de lo que conmueven y transportan. Para que esto ocurra es necesario que el público se familiarice con el arte singular de este cantante tan selecto. Uetam, estudioso de veras y sinceramente amante de su arte, prefiere conquistar y sojuzgar grado por grado al público mejor que sorprenderlo de golpe y arrancarle por fuerza los aplausos. Si me engaño ó no, lo dirán las representaciones sucesivas."

Es asombrosa la cantidad de barro á medio secar que han recogido estos días los peones del Ayuntamiento. Parece imposible que en sitios como la calle del Conquistador, de la cual se sacaron no hace aun ocho días buen número de carretadas, hubiesen ayer casi cubierto la cuenta el que se recogió y se llevaron los carros.

El vecindario agradece esta faena.

Hace cuatro ó cinco días los vecinos del arrabal de Santa Catalina observaron con admiración y algunos más timoratos, con una especie de temor supersticioso, un enorme murciélago rojizo, de formas especiales y no parecidas á los que de ordinario se ven en el país, el cual salió á la puesta del sol según suelen hacer los de su clase.

Un muchacho, de los muchos que hay listos en aquel caserío, le dió caza y lo derribó, haciéndolo objeto de juguete con sus compinches, resultando haberse inutilizado, y por lo tanto perdido para la ciencia, un ejemplar que debía de ser tan raro como precioso, según las explicaciones que de su forma y colosal tamaño daban los que le vieron.

El Alcalde de Sineu Sr. D. Juan Font, ha tenido la desgracia de perder á un precioso niño de siete años que formaba todo su encanto y el de su familia.

Compadecemos de todas veras á nuestro amigo, pues que no se nos oculta cuánto debe ser su pesar y su amargura.

Ayer se verificó el entierro al que se asoció todo el pueblo puede decirse, pues esta pérdida ha producido unánime sentimiento.

Deseamos el pronto consuelo de la angustiada familia.

Carta de Alayor

3 de Enero de 1890.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Año nuevo vida nueva, dice el refrán, si bien es verdad que muchas veces no pasa de ser un refrán, en cambio otras está en lo cierto, una de ellas me parece va á ser este año, sobre todo tocante al gobierno interior de los pueblos ó sea municipios, que han empezado su tarea el primero de año.

Tomaron posesión los nuevos ediles á las once de la mañana de dicho día y procedieron conforme ley, á la votación de los cargos que debían desempeñar cada uno, por el orden siguiente:

- D. Juan J. Pons Piris, Alcalde. D. Juan Gomila Gomila, Teniente 1.º D. Juan Sintes Pons, Teniente 2.º D. Jorge Orfila Timoner, Síndico. D. Pedro Fábregas Villalonga, Síndico suplente. D. Bernardo Carreras Meliá, Regidor. D. Sebastian Timoner Vidal, id. D. Lorenzo Villalonga Carreras, id. D. Pedro Pons Vinent, id. D. Bartolomé Castell Vinent, id. D. Antonio Orfila Ameller, id. D. Miguel Morlá Mercadal, id.

Estos señores son los encargados de administrar los intereses de Alayor, los cuales no tengo la menor duda, desempeñarán el cargo con acierto y honradez, atendida la buena voluntad de que dan muestras.

El Alcalde actual D. Juan J. Pons y Piris, persona ilustrada y de intachable honradez, merece y tiene las simpatías de todo el pueblo, que espera sabrá regir como se debe la administración que se le ha confiado.

Creo no quedarán defraudadas las esperanzas del pueblo, que en él tiene puesta su confianza.

El movimiento, balance ó resultado que arroja el registro civil de esta villa, durante el pasado año 1889 es el siguiente:

Matrimonios, 31. Nacimientos, 151. Defunciones, 88. De manera que hemos aumentado en 63, cifra relativamente pequeña en comparación de los otros años.

Hace cuatro días tenemos una humedad terrible, pues los enfermos y aun los que no lo están se resienten sensiblemente de la temperatura.

Hasta la noche pasada no llegó á Mahón el vapor-correo de Palma, que debía llegar el pasado martes, á causa del duro viento que encontró á su salida de dicho punto, pues tuvo que refugiarse en Porto-Colom.

Anteayer ó sea primero de año, se abrió en esta población otro casino que se titula "La Unión," y ocupa una grandiosa casa en la calle de Santa Rita. Es de desear que los socios sepan mantener de hecho el hermoso título que ostenta, no dudamos que así será, atendidas las personas que forman la Sociedad.

Hace dos semanas que el Casino "Instrucción Alayorens," empezó á dar una serie de funciones en su elegante teatrillo, las que continuarán todo el carnaval.

La compañía de zarzuela que actúa en Ciudadela, es la que nos hace pasar agradables veladas en dicho teatro, pues si bien es verdad que no es lo mejor del género, ni mucho menos, tampoco es de lo peor, y allá va ello.

Sin más de particular se repite su servidor Q. S. M. B.

JUAN HERNANDEZ.

Publicaciones oficiales

Boletín de la Provincia

- Extracto del número correspondiente al día 4 del actual: Lista electoral para el nombramiento de compromisarios para Senadores. Exposición del reparto de consumos del pueblo de Santa María. Subasta de la construcción de aceras en Mahón. Acuerdos tomados por el Ayuntamiento y por la Junta Municipal de Porreras. Aclaración de dudas relativas á la suspensión de varios juicios por falta de número suficiente de jurados por el sorteo. Venta de una casa en Mahón. Cuenta de caja del municipio de Andraitx. Inscripciones en el Registro civil de Palma. Convocatoria de junta de accionistas del Banco de Préstamos y Caja de Ahorros, para el 26 del actual. Ventas de efectos inútiles por la Administración Militar.

Gaceta de Madrid

- Extracto del número correspondiente al día 1.º de Enero: Ministerio de Gracia y Justicia.—Real decreto, fecha 30 de Diciembre, nombrando para la canongía vacante en la Santa Iglesia Prioral á D. Manuel Añeto Guijarro, doctor en sagrada teología. Hacienda.—Real decreto, fecha 31, nombrando vocal de la Junta de Clases Pasivas á D. Juan Rózpide. Guerra.—Real orden, fecha 30, dando de baja al alférez del regimiento de Numancia, 11 de caballería, Don Francisco Morquecho. Gobernación.—Real orden, fecha 28, modificando la temporada de baños en el establecimiento de San Juan de Campos (Balears). Otra de igual fecha, fijando la segunda temporada oficial de los baños de Alhama (Murcia), desde el 10 de Septiembre al 10 de Noviembre. Otra de igual fecha, autorizando la venta al público de las aguas minero-medicinales de la fuente del Estómago en Calzadilla del Campo (Salamanca). Otra de igual fecha, dejando sin efecto la suspensión del Ayuntamiento de Escorial de la Sierra, decretada por el Gobernador de la provincia de Salamanca. Ultramar.—Reales órdenes de igual fecha, nombrando ayudantes cuartos de montes de Filipinas, á Don Federico Pérez de Castro y Villalain y á D. Salvador Fernández Parada, y tercero á D. Joaquín Díaz Ordoñez.

Sociedades y Corporaciones

La Alianza

A tenor de lo dispuesto por el art. 18 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca á los señores accionistas para la Junta general ordinaria, que tendrá lugar el día 12 de los corrientes, á las doce de su mañana, en el lugar que ocupan las oficinas de la misma, plaza de Tagamanant, número 8.

En virtud del derecho que concede el artículo 16 de los mencionados Estatutos, los accionistas pueden inspeccionar los libros de contabilidad de la Compañía, dentro de los ocho días anteriores y posteriores á la referida Junta general, de las 3 á las 6 de la tarde los días laborables.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores accionistas.

Palma 4 Enero de 1890.—P. A. de la J. de G.—El Vocal-Secretario, Pedro Deyá.—V.º B.º El Presidente, Juan Blanch.

Banco de Préstamos y Caja de Ahorros

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo establecido en el art. 23 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas para la General ordinaria que se celebrará el día 26 del corriente á las doce de la mañana en el domicilio de la Sociedad, calle de San Bernardo, número 16.

Los señores accionistas que deseen concurrir á dicho acto deberán depositar sus acciones con cuarenta y ocho horas de anticipación á la celebración de la Junta.

Palma 2 de Enero de 1890.—El Administrador, Cándido Fernández.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

En el oratorio de las Hermanitas de los Pobres continúa: exposición á las seis, misas rezadas hasta las diez y media, á esta hora la misa mayor, y concluida se celebrarán otras dos rezadas; por la tarde á las cinco y media, rosario, sermón por don Juan Barceló, estación al Santísimo y la reserva.

Otras funciones

El ejercicio del día 8 dedicado á la Inmaculada Concepción, se practicará, en san Miguel á las once, con dos misas, en san Francisco á las once y cuarto durante una misa, en santa Magdalena un poco antes del anochecer.

En san Felipe Neri, al anochecer, el ejercicio á la Madre del Divino Amor.

En san Antonio de Viana, á las once de la mañana, empezará la novena de su santo Titular, con misa y exposición; al anochecer se repetirá la misma novena.

Visita á la Corte de María

En la Catedral, á la Virgen Purísima.

Estadística

INSCRIPCIONES verificadas en los Juzgados

Defunciones

- Día 5: Bartolomé Bosch Cañellas, casado de 34 años, Arrabal de Hepatización pulmonar. José Fábregas Canard, de 2 años, calle de Brossa, de difteria. Agustín Juan Gelabert, de 2 años, Plaza de S. Jerónimo de polmonia. Tecla Rovellat Arbanas, viuda, de 82 años, calle del Conquistador, de afección de corazón. Catalina Negra Catañy, viuda, de 71 años, calle del Pino, de afección del corazón. Margarita Verger Santisteban, casada, de 25 años, Molinar, de calentura purpural. Día 6: Juan Roig Torres, casado, de 69 años, calle del Lulio. Antonio Castelló Vila, casado, de 41 años, Plaza del Socorro, de pulmonia. Rafael Pujol Garcías, casado, de 36 años, Arrabal, de viruela. Pelegrin Sanchez Garcia, casado, de 83 años, Hospital militar, de afección del corazón. Rosa Aguiló Aguiló, soltera, de 20 años, calle de Jaime II, de gastritis. Francisca Prats Garcia, de 5 meses, Arrabal, de gastro enteritis.

Día 7

- Juan Lladó Real, soltero, de 50 años, calle de los Olmos, de pulmonia doble. Dolores Molina Gordiola, viuda, de 59 años, calle de Campaner de hepatitis. Teresa Fábregas Canard, de 4 años, calle de Brossa, de difteria.

Hospital Civil

Día 5

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas dos; varones.—Altas dos; varones.

Día 6

Entradas, tres; dos varones y una hembra.—Altas, dos; un varón y una hembra.

Día 7

Entradas, tres; un varón y dos hembras.—Altas, un varón. Sin novedad en la sala de variolosos.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Acelajada con gruesas nubes en todos sentidos: horizontes abiertos y nubes arreboladas en el poniente: nieblas en los montes y calimas. Idem del viento.—N. N. O. frescachón. Idem de la mar.—Llana y rizada del viento. Buques á la vista.—Uno de cruz en el horizonte por el cabo de Calafiguera. Viga de Portopi.—Señalando por la banda de poniente un buque de vela mercante español.

Movimiento de buques

Día 5

FONDEADOS

De Alicante en 3 días, laud San Antonio, matrícula de Palma de 49 ton., pat. Pablo Roca, con 5 m. y trigo.

Día 6

Vapor español, Mallorca, de 491 ton., matrícula de Palma, cap. D. Rafael Vich, con 21 trip. 21 pas. valija y efectos. De Valencia en 14 horas.

Día 7

Pailebot español S. Antonio de 59 ton., matrícula de Palma pat. Juan Pujol, con 5 trip. y efectos. De Barcelona en 2 días. Vapor español, Belver, de 778 ton., matrícula de Palma cap. D. Juan Bil, con 21 trip., 43 pas. y carbón. De Cardiff en 7 días.

DESPACHADOS

Día 5

Ninguno.

Día 6

Vapor español Nuevo Mahóns, de 398 ton., matrícula de Mahón, cap. D. José Caldés, con 19 mar., 9 pas. valija y efectos. Para Mahón.

Día 7

Vapor español Lulio, de 405 ton., matrícula de Palma, cap. D. Pedro Aulet, con 21 trip., y valija. Para Barcelona.

Matachero

RESSES sacrificadas para el abasto público

Días 4, 5, 6, y 7 del actual.

Bueyes, 12.—Vacas, 9.—Toros, 1.—Cabras, 11.—Cabreros, 10.—Carneros, 17.—Ovejas, 14.—Corderos, 293.—Cerdos, 13.—Cerdas, 13.—Lechonas, 14.—Desechadas, 2 verracas por no ser castradas.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 7—5 mañana.

Barómetro.	778.8	mm.
Termómetro seco.	11.8	grados.
Id. húmedo.	11.3	id.
Mínima.	9.1	id.
Reflector.	6.1	id.
Dirección del viento.	N.	
Ascenso del barómetro en 24 horas.	1'2	mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0'0	mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Octubre de 1889 al 31 de Marzo de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7'30 mañana y 5 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 5'10 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.
Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, jueves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.
De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO
<i>Palma 7 de Enero</i>	
Crédito Balear.	119'00
Cambio Mallorca.	88'12
Ferro-carriles de Mallorca.	63'50
Alumbrado por Gas.	140'00
Salinas de Ibiza.	255'00
Obligaciones de los F. C. de M.	par
Harinera Mallorquina.	107'00
Bonos Municipales.	47'00
La Islaña, Empresa Mallorquina de vap.	54'00
<i>Madrid 7 Enero (Cotización oficial)</i>	
4 p perpetuo interior.	74'15
4 p amortizable.	87'80
Billetes hipotecarios de Cuba.	185'00
Banco de España.	401'50
Tabacos.	107'50
<i>Barcelona 7 Enero (Cotización de la tarde)</i>	
4 p perpetuo interior.	fin. 14'03
4 p perpetuo exterior.	id. 75'30
4 p amortizable.	88'00
Billetes hipotecarios de Cuba.	105'50
Banco Hispano-Colonial.	fin. 62'75
Ferro-carril del Norte.	id. 8'85
<i>Paris 7 Enero</i>	
4 p español.	73'47
Panamá.	77'30

HOJAS DEL CALENDARIO

ENERO	ENERO
Luna llena el 6.	Luna llena el 6.
Cuarto menguante el 14.	Cuarto menguante el 14.
Sol: sale á las 7 h. 26.	Sol: sale á las 7 h. 26 m.
Pónese á las 4 h. 48.	Pónese á las 4 h. 49.
HOY	MAÑANA
8	9
1230.—Conquista de Badoz por don Alfonso IX de León	1633.—Muerte de Galileo y nacimiento de Newton.
MIERCOLES	JUEVES
8) Stos. Luciano pbr. (357 y Teófilo, Eugenio y Eladio mrs., Apolinar y Severino obs. y Sta. Gúdula	9) Stos. Julián, Fev. (856 cato, Fortunato, Jueundo mrs., Marcelino ob. y Sta. Basilia vg. y mr.

PENSIONISTAS DE ULTRAMAR

Los Sres. José Lacret Morlot Sociedad en Comandita

Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado.

Sus mandatarios recibirán sus haberes por orden telegráfica si así lo desean. Compran valores y créditos del Tesoro de la Isla de Cuba en todas cantidades. Se hacen cargo de alquileres de edificios y otros cobros de la misma isla.

Para referencias garantía y pago dirigirse en esta ciudad de Palma á D. Miguel Salvá Banquero. José Lacret Morlot, apartado 172, La Habana. 180—57

CATÁLOGO

DE LA BIBLIOTECA EN VENTA DE DON ANTONIO VILLALONGA

Cerca de 10.000 volúmenes

Libros antiguos y modernos. Ejemplares góticos. Incunables. Ediciones raras y agotadas. Autores clásicos. Manuscritos. Curiosidades históricas. Gran sección bibliográfica. Poesías. Teatro. Novelas. Fecías. Obras de lujo. Encuadernaciones antiguas y recientes. Ilustraciones de Holbein, Moreau, Cochin, Meissonnier, Maura. Colecciones de grabados y de periódicos.

Este Catálogo bibliográfico esmeradamente impreso con tipos elzevirianos, en papel agarranzado con portada y cubiertas á dos tintas, forma un elegante volumen en 4.º menor, de 470 páginas. Se han puesto algunos ejemplares en venta, en las principales librerías de Palma, al precio de 2 pesetas.

Se remite por correo, enviando esta cantidad en libranza ó sellos á la librería de la Viuda é hijos de P. J. Gelabert, Palma de Mallorca.

Se alquila un espacioso primer piso de la casa número 12, calle de Santo Domingo. Tiene agua á grifo. Para informes, el primer piso, derecha. 8—6

Oportunidad

Hoy que como preservativo de la enfermedad reinante, se aconseja por distinguidos facultativos tomar después de las comidas, alguna bebida tónica-reconstituyente, se recuerda al público, que en la farmacia Hispano-Americana de A. Frau, hay abundante surtido de vino de quina de Jerez legítimo. Precio 10 reales botella. 105—Unión y Plaza del Mercado—107

DOLOR REUMÁTICO

INFLAMATORIO Y NERVIOSO

Se logra su curación radical tomando el tan acreditado fasche y píldoras Duval. Con este remedio no hay necesidad de acudir á tomar aguas termales de ninguna clase; obra con una actividad que admira y cura siempre el dolor por crónico que sea, como lo podemos comprobar dada la mucha venta que tenemos y los 44 años de venta de tan admirable remedio.

En Barcelona farmacia Martínez, centro de la calle de Robador quien da cuantas instrucciones se pidan.

En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera 7. 118

Nodrizas. Hay una de 24 años y leche de 10 meses, que desea encontrar criatura para lactar. Informarán casino «La Marina» (arrabal de Santa Catalina).

Fray Luis de Granada

Ensayo biográfico y crítico por D. José Ignacio Valentí, Licenciado en Filosofía y letras con un Prólogo del Excmo. é Ilmo. Sr. Dr. D. J. Ramón Martínez Vigil de la Orden de Predicadores, Obispo de Oviedo.

Esta obra impresa con elegantes tipos elvirianos, véndese al precio de DOS PESETAS en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

Nodrizas. Una de 32 años de edad y leche de tres días, desea encontrar criatura para lactar en su casa situada en el arrabal, calle de San Magín, número 235, 1.

Excelsior

DESINFECTANTE AUTOMÁTICO

Se regula á sí mismo por la temperatura del aire.

Medio profiláctico indispensable contra el cólera, difteria, tifus, escarlatina, tos ferina, tisis, VIRUELA, etc.

Impide la podredumbre, mohosidad, etc. Extermina la polilla, moscas, etc.

Indispensable para armarios, baules de ropa, cómodas, habitaciones, escritorios y escusados.

Se vende

Droguería de JOSE JUAN (Nueva)

MARINA 20, 22 Y 24

Ante el Puerto del Rey, y Mar 23

A los carpinteros y cocheros.—En este establecimiento se ha recibido tinta mate para teñir maderas y correajes.

Albufera de Alcudia

Se venden CASERAS de cañas para arbolado á los precios siguientes puestas en La Puebla.

De 2 metros de alto por 0'40 centímetros diámetro á Ptas. 0'60 una.

De 1 1/2 metros de alto por 0'35 centímetros diámetro á Ptas. 0'40 una.

De 1 metros de alto por 0'25 centímetros diámetro á Ptas. 0'25.

CESTOS: Tamaño ordinario á Ptas. 0'75 uno.

CESTOS: Tamaño pequeño á Ptas. 0'50 uno.

Se recomienda á las personas que desean hacer pedidos que lo verifiquen lo más pronto posible para poderles servir con puntualidad.

Para los pedidos dirigirse á las oficinas de la ALBUFERA en la Puebla, calle de la Plaza.

Fábrica de jabones

Lonjeta, 5, frente la casa Roca

Desde hoy en adelante la clase de jabón blando que se vendía á doce céntimos de escudo los 400 gramos se expenderá al ínfimo precio de 2 reales kilo.

De diez kilos en adelante se servirá á domicilio.

Linea de vapores TRASATLÁNTICOS

DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA Para Puerto-Rico, Habana y Cienfuegos saldrá de Barcelona el día 12 del corriente el grandioso vapor español de 5.000 toneladas

Conde Wifredo

capitán D. Juan Bta. Gerardo. Construido bajo la inspección del «Lloyd Inglés» clasificado A. I. 100 y registrado en la lista del Almirantazgo como transporte de primera clase para carga y pasajeros, casco de acero, con doble fondo celular, máquina de triple expansión y especial repartimiento para la buena estiva de la carga.

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Magníficos salones de primera clase con camarera especial para señoras. Camarotes cómodos en segunda y ventilado entrepuente con literas para la tercera clase. Fonda esmeradamente servida.

Precios de pasaje.—Puerto-Rico, 1.ª duros 125 -- 2.ª duros 85 -- 3.ª duros 30 -- Habana, 1.ª duros 130 -- 2.ª duros 90 -- 3.ª duros 35.

Informarán Martínez y Planas, San Juan, 20. Palma.

Buena cocinera.—Se necesita una.

En esta imprenta informarán.

Nodrizas.—Una de treinta años, leche de dos días, admite cri para su casa en Villafranca. Darán razón en la propia villa, calle Nueva, número 5. 3—1

La acreditada MAGNÉSIA EFERVESCENTE

VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución. Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

Compañía inglesa

de Seguros Marítimos, La Unión Comerci L. Londres CAPITAL, PESETAS 62.500.000 Agentes, Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma de Mallorca.

POR FINAL DE ESTACIÓN VERDADERA Y GRAN REBAJA DE PRECIOS

en la tienda de San Nicolás (FRENTE CASA RIBAS) Esta casa va á realizar una GRAN BARATURA de todas las existencias que quedan de la Estación de Invierno, empezando á regir la misma el día 10 del corriente.

PRECIOS FABULOSAMENTE rebajados, como podrán ver en algunos por la adjunta «Nota.» Pañuelos de lana, 10 palmos desde 10 reales uno. Id. punto lana desde 3 reales uno. Abrigos de punto para Señora desde 20 reales uno.

Capuchas lana desde 19 reales uno. Jerseys novedad desde 16 reales uno. Refajos pañete bordados desde 15 reales uno. Indianas colores á 2 1/2 reales cana. Tejidos novedad colores á 3 reales cana. Y muchos otros artículos difíciles de detallar.

ADVERTENCIA En obsequio á las Señoras se rifará gratis el Vestido Modelo, regalando un billete por cada 5 Pesetas que compren.

Calle de San Nicolás, números 13 y 15
Frente casa Ribas

Palma.—Imprenta de LA ALMUDAINA de Amengual y Muntaner.—1889.